

LITTÉRATURE

Question : D'abord REGARD blesse (Gallimard 87), ensuite FASSE de pierre (Gallimard 89), enfin Femmes sans visage (Gallimard 92). Est-ce là une trilogie ?

Rabah Belamri : Ces romans ne forment pas une trilogie, car si j'ai choisi, on poursuit d'un projet unique, développement d'un thème unique, avec tout ce que cette entreprise suppose comme passerelles entre ces différents volets de l'œuvre. Mais trois romans ne s'enchaînent nullement. Ils racontent trois histoires tout à fait distinctes. Tout en traitant de problèmes liés à la condition humaine, ce sont des problèmes universels, échappant aux limites intérieures, rapport à la mère et au père, rapport de l'individu à l'histoire, désir, violence, mort ou politique, etc., mais évidemment ancrées dans le réel et l'imagination algériennes.

Question : Dans son dernier roman, Femmes sans visage, peut-on considérer la femme nue qui trouble Habib Boum-

raoune comme un symbole qui essaie de lever les interdits de la société dite traditionnelle ?

R.B. : Bien que vivant en France depuis vingt ans, je reste à l'écoute des problèmes de l'Algérie, et les problèmes qui concernent la société algérienne – les plus aigus – trouvent naturellement leur place dans ma réflexion et mon écriture. Je l'écris, par exemple, constamment sur la condition féminine, convaincu que la société algérienne – la société arabe en général – sera condamnée à l'erreur et à l'impuissance tant que la femme ne sera pas prise en compte. Cette bourse de la voix de l'Algérie trouve aussi bien dans mes romans que dans ma poésie (*Le galet et l'hirondelle*, L'Harmattan 85; *L'olivier noir, son ombre*, Eclisse 90).

Pour en revenir à la femme nue qui ouvre Femmes sans visage, il est évident, dans le contexte socio-politique de l'Algérie, qu'elle apparaît comme symbole de liberté et de sexe, qu'elle suggère une manière de désengagement non aux idéologies de la régression. Cette scène se réverse à la perspective du malheur (mutilité et silence). La femme sera de fonder, apparaît au grand jour, corps du désir immense.

Question : Habib Hab Boumraoune se meut dans des espaces de rêve. Est-ce là son seul

refuge pour échapper à sa destinée ?

R.B. : Habib Boumraoune – surnommé l'errant de la nuit comme ce personnage de la légende qui désirait caresser la lune – appartient à ces rêveurs, ces contemplatifs, hantés de pureté et d'innocence, assoiffés d'absolu, qui échouent à laisser de traces. Le rêve, si, n'est pas un refuge, mais une manière d'être. Il fait partie de la réalité profonde du personnage.

Question : Pourquoi en avoir fait un traître ou présumé tel ?

R.B. : Habib Boumraoune empêche un attentat contre un médecin français qui l'a soigné quand il était enfant, qu'il manque par son humanité. Considéré comme traître par les maquisards, condamné à mort, il réussit à s'enfuir. Cet épisode, inspiré de faits historiques, de la difficulté de concilier Histoire et sentiments. L'histoire est impitoyable. Elle ne laisse aucune place au ciel d'oeuvre.

Question : Tes romans et tes récits sont-ils tous une recette pour faire principal des lieux situés en Algérie. Ton œuvre ne constitue-t-elle pas d'abord un exercice de mémoire sur l'enfance, et au-delà de la mémoire collective ?

R.B. : Présents dans mes romans, les thèmes de l'enfance et de la mémoire sont au centre du Soïd accès le tamis (Publiado 82) et de Mémoire en archipel (Héritier 90). Ces deux récits, étudiés dans l'univers de l'écriture, se présentent à la fois comme une exploration des sous-basements de mon être et comme une archéologie de la mémoire collective. La forme littéraire choisie met en scène un jeune garçon dont le regard traverse et fixe, en des tableaux gravés ou légers, la réalité du milieu qui l'environne. Il n'y a dans cette évocation de l'enfance ni nostalgie, ni penchant à l'édification, mais seulement un désir de comprendre et de capter la poésie et les émotions de ce moment de vie.

Question : Dans tes écrits, notamment tes romans, tu utilises des termes de l'arabe dialectal et des expressions de la même langue. Comment expliques-tu cela ?

R.B. : Il n'y a que dans Le soïd sous le tamis, mon premier livre, où j'utilise quelques termes arabes ; cependant, peu à peu, au fil de l'écriture, je me suis débarrassé de l'arabe. Ce qui reste, ce sont des éléments de culture populaire à laquelle je suis toujours attaché.

RENCORETTE AVEC L'ÉCRIVAIN RABAH BELAMRI

La sérénité de la mémoire



dame, ce sont plutôt des symboles, des métaphores, des souvenirs de phrase, des rythmes de langage, des modes de narration. Dans mes récits, il m'arrive, par exemple, de recourir au conte qui est, grâce à sa charge poétique, capable d'exprimer les manifestations de l'inconscient, ce

qui a pourtant l'envie de toujours se mettre en évidence.

Question : En dernier lieu, quelle est, d'après toi, la place de la littérature algérienne de graphie française dans la culture nationale et au-delà de nos frontières, sachant que peu d'œuvres d'Algériens publiées en France se retrouvent sur le marché algérien ?

R.B. : Voilà pour de quoi nous sommes fier. La littérature algérienne de langue française a acquis une légitimité en Algérie et hors de l'Algérie. Imposée par l'histoire, elle est, dans le sens où non une réalité nationale. Voulez chasser de notre mémoire l'héritage Amouyote ou Sénes-Kéb ou Mamer, est une aberration, un com-

portement d'autoritarisme. L'autoritarisme joue sur cette partie de notre culture et l'autoritarisme algérien. Il constitue une barrière à la liberté d'expression et de créativité. Ce climat, bien entendu, ne peut pas favoriser l'implication et la diffusion des œuvres algériennes publiées en France. Celle situation me revache, mais ne m'empêche pas de vivre dans la sérénité mon rapport à la langue française. Accroché à l'humilité et à la modestie, cette langue m'a sauvé de la mort. Elle est évidente et me donne tout.

Entretien réalisé par Ammar Koroghi

"FEMMES SANS VISAGE"

La dernière publication de l'auteur

Avec "Femmes sans visage", Rabah Belamri a signé un nouveau livre venant compléter son parcours d'écrivain. Avec une douzaine d'ouvrages variés (cf. bibliographie dans encadré), l'auteur se construit avec des matériaux qui vont de la poésie au roman, en passant par le récit, la conte et l'essai.

Comme à l'accoutumée Belamri établit son style poétique par des expressions repassées au tamis dialectal et parées dans le ton réaliste. "O croiseur, mon frère, que ta main soit légère pour ne pas blesser ma peau".

(Pour mémoire, toutes proportions gardées, Al-Douaj-mémoires fondent ainsi pour la narration l'arabe littéraire et aussi parlé par ses personnages en arabe dialectal.) Rabah Belamri cultive ses personnages en des leurs physiognomies déterminées : Oued Boussaid-Hammam-Saïgaoui-Bougali... Ainsi écrit "Le roi est tombé du seul coup, et la valise des promesses est tombée à terre du chant des gitanes du croissant des gitanes et de toutes les rumeurs de tombe" (P. 27).

De la même manière, en plantant le discours, se trouvent les personnages. L'éviction des situations propres à la campagne algérienne et les superstitions sont passées au crabe. L'entrave et l'indépendance du pays semblent être des domaines de préférence de Belamri, tant elles paraissent son

RABAH BELAMRI

FEMMES
SANS VISAGE

ALDOUAJ
EDITION
PARIS

coupe. Dans "Femmes sans visage", ces données sont toujours présentes, avec des brûts de fil : "Les salves de fusil, les salves au fusil, les armes de l'hirondelle, un manteau de youyou ou de coton coloré qui flotte dans le ciel des pompiers, des pompiers qui font des pompiers".

Et de Habib Boumraoune, au moins à la moitié qui va être de bon en malheur, mais ce destin de ce poète,

aux éditions Gallimard.
Regard blesse, roman (Prix France-Culture), 1987.

L'Arlie de Plante, roman (Prix de l'Allemagne), 1989.

Chacun d'autre éditions.

Le soleil sous la lune, 1982. Publié par l'Atelier.

Centre de l'Etat algérien, 1982.

Sophie, Éditions d'El-G. Larbi, 1983.

Le galet et l'hirondelle, poèmes, l'Amazzone, 1985.

L'olivier noir, éditions algériennes, Gauthier Poche, 1986.

Proverbes et dictons algériens, éditions bilingue, l'Amazzone, 1986.

Jean-Senac, autre désir et boutoir, D.P.D. Algier, 1987.

L'olivier noir son ombre, poèmes, l'Amazzone, 1989.

Mémoires en Archipel, édition Larbi, 1990.

L'âme de Djata, conte magique, édition Algérie, l'Amazzone, 1991.

BIBLIOGRAPHIE

Aux éditions Gallimard.

Regard blesse, roman (Prix France-Culture), 1987.

L'Arlie de Plante, roman (Prix de l'Allemagne), 1989.

Chacun d'autre éditions.

Le soleil sous la lune, 1982. Publié par l'Atelier.

Centre de l'Etat algérien, 1982.

Sophie, Éditions d'El-G. Larbi, 1983.

Le galet et l'hirondelle, poèmes, l'Amazzone, 1985.

L'olivier noir, éditions algériennes, Gauthier Poche, 1986.

Proverbes et dictons algériens, éditions bilingue, l'Amazzone, 1986.

Jean-Senac, autre désir et boutoir, D.P.D. Algier, 1987.

L'olivier noir son ombre, poèmes, l'Amazzone, 1989.

Mémoires en Archipel, édition Larbi, 1990.

L'âme de Djata, conte magique, édition Algérie, l'Amazzone, 1991.